

## Lettre de Houliené à Émile Zola du 18 mars 1898

**Auteur(s) : Houliené**

### Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

2 Fichier(s)

### Relations

Ce document n'a pas de relation indiquée avec un autre document du projet.□

### Citer cette page

Houliené, Lettre de Houliené à Émile Zola du 18 mars 1898, 1898-03-18

Centre d'Étude sur Zola et le Naturalisme & Institut des textes et manuscrits modernes, CNRS-ENS ; projet EMAN (CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle).

Consulté le 12/02/2026 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/CorrespondanceZola/items/show/6386>

Copier

### Présentation

Genre

Cours

Date d'envoi

[1898-03-18](#)

Adresse

Arménie

### Description & Analyse

Description

Lettre de soutien "d'une jeune arménienne qui adore la vérité".

### Information générales

Langue

[Français](#)

Cote

ARM 1898\_03\_18

Source

Collection famille Émile-Zola

# Informations éditoriales

Éditeur de la ficheCentre d'Étude sur Zola et le Naturalisme & Institut des textes et manuscrits modernes, CNRS-ENS ; projet EMAN (CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle).  
Mentions légales

- Fiche : Centre d'Études sur Zola et le Naturalisme & Institut des textes et manuscrits modernes, CNRS-ENS ; projet EMAN (CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).
- Image : Document reproduit avec l'aimable autorisation des ayants droit d'Émile Zola. Toute reproduction du document est interdite sans autorisation des ayants droit. Les demandes peuvent se faire à l'aide du formulaire de contact.

Contributeur(s)Macke, Jean-Sébastien (édition scientifique)

Notice créée par [Jean-Sébastien Macke](#) Notice créée le 29/08/2018 Dernière modification le 21/08/2020

---

A l'illustre Ecrivain

Monsieur Emile Zola  
Paris

Monsieur

L'impression que j'ai eue en lisant  
dans un journal arménien "M. Zola condamné"  
a été nauséabond; c'étoit comme si je lisais là  
"la vérité condamnée". Jusqu'à quand l'humanité  
aura cette soif ardente de la vérité? jusqu'à  
quand les intérêts vils seront les juges impla-  
cables de cette vertu qu'est la humanité? Non,  
c'est trop cruel, c'est trop injuste voir trahi ce  
qui est le meilleur dans le monde; trahi le  
sentiment le plus noble qu'un homme juste  
sent en soi: "L'amour de la vérité". La vaincre  
les brossesses, les injustices me veulent rendre  
sceptique, mon âme ne peut se dépecher de  
l'espoir dans d'un siècle de vérité; quoique  
une illusion, c'est une consolation contre  
les amertumes de la réalité.

Toutes les âmes justes sont avec

Vous ; pour elles c'est Vous qui avez triomphé  
contre toutes les apparences fausses qui cachent  
le meurfrage, l'ennemi éternel de l'humanité. Et ce ne sont pas les intérêts qui vont p-  
rir un peuple chrétien, pour les maîtres d'un  
second étage pire que le premier ?

Agéay, Monsieur, la plus haute  
considération qu'on peut avoir.

Le 18 Mars 98

Une jeune arménienne qui adore la vérité  
Houlianié